

Únase a la lucha contra las ECNT:  
Encuesta del Observatorio de Políticas de CARMEN sobre las medidas contra  
las ECNT  
[Abril de 2011]

### Introducción

Ante la próxima Cumbre de Alto Nivel de la ONU sobre enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT), que se celebrará en septiembre de 2011 en Nueva York, el Observatorio de Políticas de CARMEN ha empezado una encuesta sobre las medidas prioritarias para combatir las enfermedades crónicas en las Américas.

Se espera que la consolidación de opiniones que resultará de la encuesta —realizada por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) con el apoyo del Centro Colaborador de la Organización Mundial de la Salud de la Agencia de Salud Pública de Canadá sobre políticas relativas a enfermedades crónicas no transmisibles— permita impulsar una posición común para encontrar competencias y recursos y elaborar un plan de acción basado en las intervenciones médicas, sociales, fiscales y legislativas en la región de las Américas. El análisis de los resultados de la encuesta también favorecerá un diálogo productivo durante la Cumbre de la ONU para apoyar a los participantes a que elijan las estrategias más apropiadas para enfrentar el reto mundial que suponen las crecientes tasas de ECNT.

### Resumen de las prioridades

Durante la primera fase del proyecto (del 28 de marzo al 4 de abril de 2011), se distribuyó la encuesta entre 426 participantes invitados en los países de las Américas. La versión inglesa del cuestionario fue contestada por 40 participantes y la versión española por 97. De los 137 participantes que respondieron, el 75% afirmó que ya trabaja en campos relacionados directamente con la prevención y control de las ECNT.

En general, los tres factores de riesgo y determinantes sociales más importantes definidos como prioridades a tratar apuntan a que debe hacerse hincapié en las iniciativas para incrementar el acceso a la educación en general en las Américas, disminuir las tasas de consumo de tabaco, y aumentar las tasas de actividad física.

Basándose en esto, los encuestados indicaron que las medidas políticas más priorizadas debían ir destinadas a incrementar los impuestos sobre el tabaco, a controlar la publicidad de alimentos poco sanos para los niños, y a canalizar los ingresos logrados por los impuestos sobre el tabaco y los alimentos poco sanos hacia iniciativas de promoción de la salud.

Los participantes en la encuesta estuvieron de acuerdo en que era necesario un enfoque multisectorial para reducir las tasas de ECNT en las Américas, y consideraron que los factores fundamentales para las iniciativas futuras serían el acceso a la educación, la comunicación y uso de los medios de comunicación, los parques, las actividades recreativas y los deportes; para buscar aliados en las iniciativas futuras.

Los encuestados debían elegir entre diversas opciones para la gobernanza de las iniciativas que se les presentaron. Los principales marcos para la gobernanza de las futuras intervenciones se situaban dentro de la jurisdicción de cada país, bien a cargo del Ministerio de Salud o de todo el gobierno, o mediante iniciativas administradas por organizaciones no gubernamentales.

Por último, mientras se desarrolla un diálogo internacional en torno y más allá de la Cumbre de la ONU, los encuestados indicaron los resultados que prevén: establecimiento de mecanismos para reducir los factores de riesgo mediante un enfoque multisectorial, incluyendo las ECNT entre los Objetivos de Desarrollo del Milenio para después de 2015, aprovechar el poder de las comunicaciones para sensibilizar al público sobre modos de vida sanos y prestar apoyo mediante la vulgarización a través de los medios de comunicación y la tecnología.

### Próximas etapas

Tras un análisis más profunda de los resultados de la primera parte de la encuesta, incluyendo en él una evaluación meticulosa de las respuestas abiertas (cualitativas), la OPS pondrá en marcha la segunda fase de la encuesta para abarcar una muestra más amplia de opiniones de sectores ajenos a la salud en las Américas.